

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

AÑO I

San José, Costa Rica, Miércoles 25 de Agosto de 1920

Nº 279

Peligra la paz mundial por obra de una conspiración

De mis filosofías

En la vida triunfan los perseverantes.
—En verdad los laureles del vencedor los conquista quien tiene voluntad y decisión en todos sus actos.
—Jamás debemos considerar como perdidá, o como inútil, la más humilde labor: todo tiene su destino en el mundo.
—Jóvenes: atesorad cultura a toda hora, para gloria de la cara y noble patria.
—Un filósofo ha dicho que ser bueno es lo más difícil en la vida. Es cierto; pero debemos esforzarnos en ser buenos.
—Las almas bondadosas pierden todo su encanto y toda su dulzura el día que dan cabida a la vanidad.

J. DE ABENAMAR

Los Centenarios de 1920

Entre los centenarios más célebres de este año, por su resonancia universal, figuran los siguientes:
El del viaje de circunnavegación del mundo y descubrimiento del estrecho de Magallanes, de cuyo hecho se ajustan cuatro siglos.
El descubrimiento de la pólvora hecho en 1320 por el fraile Bertoldo Schawarz. Este religioso era un alquimista que trataba de solidificar el mercurio y darle la consistencia de la plata; mezcló mercurio con salitré y azufre y puso al fuego esa mezcla. La vasija que contenía tales sustancias voló en fragmentos por los aires y el fraile resultó seriamente herido. Esta circunstancia le hizo encontrar el terrible explosivo.
También hace cuatrocientos en este año, de la reforma protestante de Martín Lutero, que empezó por la excomunión contra aquel fraile, que la quemó públicamente en la plaza de Wittemburgo, negando al mismo tiempo la potestad del Papa, la jerarquía eclesiástica, el celibato de los sacerdotes, los votos monásticos, el purgatorio y la misa.
También se cumplen cien años de la invención de las plumas metálicas de escribir, debidas a José Guillot.

Vida deportiva

El Match de Base-Ball

El match de base-ball que se jugó el domingo en la Sabana entre "La Sociedad Gimnástica Española" y el "Limón Base-Ball Club", resultó de lo más interesante. Al principio del juego se notó la superioridad de los limonenses, quienes jugaron bastante bien.
El pitcher de la Sociedad Gimnástica, jugó en un principio sin control alguno, pero a última hora hizo sus strikes tan bien, que les fué imposible a los contrarios tocar la bola, demostrando así que era buen jugador, siempre sereno y sonriente, como quien demuestra que ya conoce con quién tiene que habérselas.
Esta partida es el primer triunfo de la Sociedad Gimnástica Española, en el base-ball.
De parte de los josefinos jugaron bien Zemer, Calvert, White y Close. Los hermanos Pozuelo jugaron mal. Michaud cometió un error en segunda base, pero lo recompuso tomando la primera base de un salto hecho con destreza.
Con los limonenses se encontraban algunos jugadores de Bocas del Toro.
La partida terminó quedando el triunfo de parte de la Sociedad, habiendo hecho ésta nueve carreras por ocho de los limonenses.
Por falta de espacio no somos más amplios en la crónica. La Sociedad Gimnástica acepta cualquier reto en base-ball.

CRONISTA DEPORTIVO

Tropas de Hungría invaden Austria Grave enfermedad del Emperador Japonés El Presidente Dominicano en la Habana El Ministro de Relaciones de México va en misión a la Gran Bretaña

Servicio informativo extraordinario

COMISION NORTEAMERICANA EN CUBA

HABANA. — La Comisión enviada por el Gobierno de los Estados Unidos a esta capital para que estudie y solucione el problema de la congestión de los muelles habaneros, ha declarado que viene amistosamente y nunca con propósitos de contrarrestar las iniciativas del Gobierno cubano, pues actuará en perfecto acuerdo con nuestras autoridades. Preside la Comisión Mr. Ernest L. Borgart. A consecuencia de la llegada de esta Comisión, algunos altos funcionarios han renunciado sus puestos por delicadeza patriótica.

ESTA ENFERMO EL MIKADO

TOKIO. — Su Majestad Yoshihito, Emperador del Japón, está enfermo, atacado de diabetes y de la garganta. Los boletines anuncian que su ronquera es tal que casi no se le entiende lo que habla.

LOS HUNGAROS INVADEN LAS FRONTERAS DE AUSTRIA

VIENA. — Un nutrido contingente de tropas de Hungría ha cruzado la frontera austriaca después de atacar y vencer la guarnición de Furstenfeld, lo mismo que otros destacamentos nuestros. En los distintos encuentros los húngaros se apoderaron de 2,000 rifles, 2,000 uniformes y 21 ametralladoras. Cuando fuerzas regulares de Austria iban en camino a combatirlos, cargaron en camiones su botín y repasaron la frontera. Hay excitación por este hecho.

UN PLAN INFERNAL DE ALEMANIA

LONDRES. — Un informe oficial dice que Lloyd George tuvo una entrevista con el Duque de Northumberland y Sir Edward Carson para tratar del problema de Irlanda. Tuvieron a la vista do-

cumentos decomisados en los que consta que el movimiento revolucionario de Irlanda forma parte de una conspiración mundial que responde a los deseos de venganza de Alemania, amparada en el bolsheviquismo. La consigna alemana es en primer lugar desquiciar a la Gran Bretaña para obtener el triunfo sobre el mundo.

EL PAN EN MADRID

MADRID. — En los recientes movimientos huelguistas se logró fijar un tanto equitativamente el precio del pan; pero ahora los panaderos piden al Gobierno les conceda permiso de elevarlo a 85 céntimos por cada mil kilogramos.

ENVIADO ESPECIAL DE MEXICO A INGLATERRA

MEXICO. — El Ministro de Relaciones Exteriores don Miguel Covarrubias fué designado por el Presidente de la Huerta para ir en misión especial a Inglaterra, con el único objeto de arreglar las viejas dificultades existentes entre los dos países, con motivo de rozamientos y reclamos de las compañías de ferrocarril y petróleo.

Nota de la Redacción. — Hace algunas semanas nos dijo el cable que el Rey de Inglaterra había recibido a don Félix F. Palavicini, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de México. Seguramente como Palavicini debía seguir su visita a las cortes europeas, el Gobierno mexicano envía ahora a su Canciller a arreglar las cuestiones con la Gran Bretaña, que deben culminar con el restablecimiento de las relaciones diplomáticas.

EL PRESIDENTE HENRIQUEZ Y CARVAJAL EN LA HABANA

HABANA. — En la última semana estuvo en esta capital el Dr. don Federico Henríquez y Carvajal, Presidente de la República Dominicana, procedente de Santiago de Cuba en donde tiene su residencia desde que fué arrojado de su patria por los norteamericanos. Ha sido objeto de entusiastas manifestaciones no solo por su carácter de Presidente sino porque además es un intelectual ilustre mártir de la libertad antillana. Lo acompañó su hija la doctora Camila Henríquez Uréña, Profesora de la Universidad de Minnesota. El Cuerpo Diplomático de todas las naciones hizo demostraciones de simpatía al Dr. Carvajal, quien tiene fe en una próxima reparación internacional.

LA POBLACION DE PANAMA

PANAMA. — El reciente censo levantado en la República arroja un total de habitantes de 401,428, sin incluir a los indios. Este censo demuestra que ha aumentado, toda la población en un 33 por ciento desde 1918 a la fecha.

LA MUJER YANQUI!

WASHINGTON. — La ilustrada señorita Annitte Adams es la primera mu-

jer que llega a ocupar el alto puesto de Procurador General Auxiliar de los Estados Unidos. Acaba de tomar posesión de su cargo con las formalidades de ley. Se encargará especialmente de inspeccionar todo lo relativo a contribuciones e impuestos, prisiones y asuntos de marina mercante.

POTENCIALIDAD DEL BRASIL

RIO JANEIRO. — Despacho de Londres dice que Mr. Follet Holt en su carácter de Presidente del Banco de Londres y Río de la Plata, declaró lo siguiente: "Todos cuantos conozcan al Brasil tendrán que hablar con entusiasmo de su potencialidad. Su extensa costa marítima, su inmensa superficie tan grande como toda Europa y su fertilidad lo elevan quizá a ser el primer país del mundo. Durante la gran guerra gapó a los ojos de la humanidad el prestigio merecido, como país amante de la libertad y del derecho y mostró sus grandes e inagotables recursos".

ASEGINATO DE UN CONDE ESPAÑOL

VALENCIA, ESPAÑA. — Viajando en carruaje, a los alrededores de esta ciudad, el Conde Salvatierra, acompañado de su esposa, fué asaltado por cinco individuos y asesinado. La Condesa también fué herida gravemente y talvez muera.

LAS LEYES DEL HONOR EN EL URUGUAY

MONTEVIDÉO. — La Cámara de Diputados aprobó el proyecto de ley en que se suprimen las penas actuales, en castigo del duelo, y se dispone en cambio que los padrinos sometan previamente a una Corte de Honor, nombrada especialmente e integrada por tres caballeros, la cuestión de si la ofensa recibida es tal que justifique el duelo. La Corte de Honor decidirá quien es la persona ofendida.

Duelo en Juan Viñas

Juan Viñas 25. — Ayer pasamos por la pena de perder uno de los más estimables miembros de la colonia española, radicado en esta población hace muchos años; fué don Martín Carro. Aquí pasó muchos años dedicado al comercio y a la agricultura. Fue hombre de bien y humanitario, conquistando así las simpatías del pueblo en general. Hoy deja esposa, hijos y hermanos, a quienes aflige profundamente la terrible pérdida. Para ellos van también nuestros pesares y con ellos estamos.

CORRESPONSAL

TAZAS, JARROS y Platos de porcelana, vasos de cristal y copas de varios tamaños cómprelos solamente en LA MARINA.

Nuevos horizontes

Habíamos ofrecido en este periódico tomar en cuenta las ideas sustentadas por un nuevo grupo de personas serias, que trata de establecer un partido político con una plataforma por base, iniciando de este modo las verdaderas prácticas de un período republicano y democrático. Costa Rica tiene que ir evolucionando, sin que las demoras y vicisitudes de la evolución causen desmayos ni desmoralizaciones parciales, pues demostrado está por la sociología que no todos los pueblos se perfeccionan con la celeridad extraordinaria de los Estados Unidos. Estas celeridades, como muy bien apunta Kendal, suelen ser peligrosas. Es preferible un resultado que sea fruto de encontradas experimentaciones y del tiempo. Es insensato exigir que un pueblo tan joven como el nuestro y nacido a la vida política en condiciones muy desventajosas pueda tener instituciones tan serias como las de la patria de Guillermo Tell.

La manifestación espontánea de un núcleo de costarricenses, tratando con vista de la experiencia, de organizar la política con base de plataformas, pone de relieve que nuestro pueblo no se estanca en la marcha sociológica, antes al contrario, inspirado en las lecciones del pasado trata de buscar vereda que lo ha de conducir al camino real. Hemos de confiar que en este sabio impulso de la naturaleza los costarricenses sabrán responder en la medida de sus facultades; pero si se presentaren nuevos obstáculos y vicisitudes no debe ser esto óbice para proseguir el esfuerzo sin debilidades. En "El Diario de Costa Rica" un costarricense inició una noble y saludable idea, y nosotros que no somos sordos ante las inspiraciones que puedan favorecer a Costa Rica, aceptamos la idea y la aplaudimos.

La agrupación que con el nombre de Partido Agrícola Industrial trata de borrar el personalismo defectuoso de nuestra política, para dar margen a elevados problemas, que tiendan a la realización del progreso, no debe ceder en su propósito y nosotros aplaudimos el patriótico empeño hacia bellos y nuevos horizontes.

EL MEJOR SURTIDO de cobijas, desde cinco colones en adelante. Bolas para foot-ball de 12, 15, 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polainas, mantillones ingleses, capas de hule AL SIGLO NUEVO.

Por los maestros

En qué habrá parado la Ley Orgánica?
Parece que exprefeso, por aquello de que su vigencia implica un aumento de sueldo para los maestros de escuela, su publicación se retrasa.
Dícese que la corrección de pruebas ha sido la tardanza para su publicación.
Si se quedará ese aumento en veremos...! Y los pobres maestros suspirando.

Notas Editoriales

Nicaragua y las Conferencias de San Salvador

Los Gobiernos Centroamericanos han dispuesto posponer las Conferencias que iban a celebrarse en San Salvador el próximo 15 de septiembre.

Tal decisión no puede haber sido más oportuna. ¿Cómo iba Centroamérica a resucitar la Corte de Justicia; a construir las bases de la Federación; a firmar tratados de acercamiento EFECTIVO sin arreglar antes la situación tristísima, la esclavitud vergonzosa de Nicaragua?....

Ayer mismo hemos leído en los periódicos de la mañana que el 5 de setiembre llegará a Corinto la carbonera norteamericana *Neptuno*, llena de soldados yanquis que irán a acuartelarse en el Campo de Marte; hemos leído también que el Departamento de Estado enviará una Comisión compuesta de cuatro miembros propietarios y cuatro suplentes para que practiquen en Nicaragua el escrutinio electoral; y hace una semana tuvimos ocasión de comprender cuán desastrosa para Centroamérica resulta la política de Nicaragua, al ver en diversos canjes que el Tío Samuel no dejará que ejerza la presidencia de aquel infortunado país hermano, quien no esté identificado con la política ignominiosa de la Casa Blanca.

¿No es, en consecuencia, peregrino que pensemos en la Unión Centroamericana sin dilucidar antes, de una vez por todas, si Nicaragua es o no protectorado yanqui? ¿No sería más pertinente convocar una Conferencia de Plenipotenciarios de Guatemala, Honduras, El Salvador y Costa Rica, en la cual se estudie, preferentemente, la manera de hacer respetar el fallo de la Corte de Justicia Centroamericana al infuco Tratado Bryan-Chamorro?.... Resuelto este delicado punto, ya habrá tiempo de hilvanar filigranas de imaginación.

Tiempo es ya de que hagamos recordar al pedagogo Woodrow Wilson sus teorías y sermones de protección a las pequeñas nacionalidades que siempre le oímos predicar, pero que jamás le vemos poner en práctica.

La Libertad en Estados Unidos

Los literatos dominicanos Américo Lugo y Fabio Fiallo están procesados en Nueva York por una Corte Marcial.

Su delito consiste en haber sido patriotas: las autoridades anglosajonas los han proclamado candidatos a presidio, porque "se tomaron la libertad" de enviar algunas correspondencias a la América Latina describiendo la angustiosa situación de Santo Domingo.

La sociedad de periodistas de la Habana envió por tal motivo una enérgica protesta al Presidente Wilson, haciendo hincapié en sus prédicas sobre libertad, democracia, etc., etc.

LA PRENSA se une a esa dignísima protesta con toda la fuerza de su leal honradez, pues se trata de un atentado muy propio de naciones semi-bárbaras, de berberiscos.

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor "CALAMARES", que zarpa de Nueva York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores *Calamares*, *Pastores*, *Ulúa* y *Toloo* en el orden indicado y saldrán de Nueva York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde, aproximadamente a las 5 p. m., con destino a Nueva York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a Nueva York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso. Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

Tintorería
y Taller de Aplanchar Ropa
de Juan de Dios Morales
Teléfono número 26

Doctor J. M. Segreda
Optico Americano
Ha abierto nuevamente su despacho contiguo al Departamento de Ankilostomiasis. Esquina opuesta Botica Francesa. — Acaba de recibir los aparatos más modernos para examen de la vista y artículos de óptica de novedad en New York. — Tiene en su poder todas las prescripciones de todos los pacientes del país. — Teléfono 497.

Makafone
ECONOMICAMENTE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de confites Morton, Sagú en latas de 7 libras, Pimienta en polvo, etc., etc.

"El Tío Samuel en las páginas de nuestra Historia"
por
VICENTE SAENZ
1 volumen, lujosa presentación
Editores: *Imprenta María v. de Linares*

"Cuentos de Amor y de Tragedia"
por
VICENTE SAENZ
1 volumen, ilustrado
Editores: *Falcó y Borrás*

Pronto estarán de venta en todas las librerías estos dos nuevos, interesantes libros, cuya lectura recomendamos a los amantes de las bellas letras.

Vida provinciana De Palmares

Muchos preparativos se hacen para celebrar la fiesta de la Patrona Virgen de Mercedes, el día 24 de septiembre. Serán tres días de buena gozadera. Habrá cine los dos o tres días; juegos de pólvora, cerda enjabonada, carreras de cintas, baile de máscaras, recreos y retretas, procesión y otras cuantas diversiones. A gozar pues, en Palmares, que todos se irán satisfechos. Para esta función por el momento hay disponible la suma de mil seiscientos colones, según datos. También los socios del «Club Social» tendrán un magnífico baile, que por aparte se preparan, y para darle más realce han dispuesto traer orquesta de Alajuela.

Ha trasladado su residencia a este lugar el Sr. don Manuel Hernández, su señora y unos compañeros suyos, quienes vienen a cultivar tabaco y otras plantas. Ya dieron comienzo a los trabajos.

De paseo ha estado entre nosotros el Dr. don Arturo Portocarrero, futuro médico del pueblo, según los trabajos que se están llevando a cabo. Ninguno como él nos caería tan a pelo, pues hace algunos años lo fue, y ya conocemos muy bien su talento médico.

Mucho nos alegramos de la mejoría del Coronel don Tobías Ramírez, quien se vio bastante mal.

Don Marcelino Pacheco se establecerá nuevamente con pulpería lo mismo que don Luis Estrada.

ROD

Día a día

El provincialismo

En la farmacopea encontramos vegetales y minerales de rara condición que pueden emplearse a ciertas dosis como remedios eficaces para algunas enfermedades, y que usados en otras cantidades se convierten en terribles venenos de efecto destructor para el organismo humano. Estas armas de dos filos que nos suministra la ciencia de la terapéutica, nos sirven también para comprender mejor ciertos fenómenos de psicología social, tales como el espíritu de provincialismo.

Este espíritu de provincialismo es el que nos lleva a considerar el lugar donde nacimos y habitamos como el centro del universo, como una región única en la tierra, cuyos hechos, historia y demás circunstancias, es preciso juzgar con un criterio excepcional y no por el rasero común a todas las agrupaciones de la especie humana.

Hay gentes que emplean el provincialismo, bien entendido y a pequeñas dosis, de manera tan discreta y oportuna que tal factor sentimental se convierte en una fuerza de impulsión colectiva tan valiosa como ninguna otra; son los que hacen del sentimiento de amor al campanario nativo una causa permanente de estímulos para trabajar por su civilización y por el perfeccionamiento de los conterráneos. Estos provincialistas así no merecen sino cálidos parabienes por su actitud, y de ellos ojalá cada año traiga una buena cosecha a nuestras poblaciones apáticas que ven pasar los días sumidas en la modorra del ambiente tropical, sin ensartar jamás en sus crónicas de villorio ninguna leyenda interesante que hable de nuevos progresos logrados o de grandes empresas iniciadas. Esos provincialistas son los que crean emporios de cultura y adelan-

to en el seno de los estados, y su provincialismo no consiste en cerrarse de puertas y ventanas a las ráfagas que vienen del exterior, sino todo lo contrario, en estar siempre alerta para adoptar y mejorar y hacerlos suyos todos los inventos de los signos renovadores de la época.

Ese sentimiento de simpatía hacia las mejores cosas del exterior, esa facilidad de asimilación de la cultura extranjera, es un procedimiento celoso de engrandecimiento nacional, máxime en los pueblos que guardan todavía íntegra su capacidad de aprendizaje y reeducación por andar aún las sendas mañaneras de la adolescencia.

Hay el otro provincialismo hirsuto y negativo, que se niega a fecundizarse con los pólenes que trae el viento de los lejanos oasis, que no pudiendo dar de sí sino desolación y estagnamiento, tampoco quiere dejarse empujar por las ondas que lo saturarían de nuevos gérmenes. Este es el provincialismo que ve en cada extranjero un enemigo, un desplazador de la situación que se ocupa, sin conceder nada al aporte de capacidad, al capital humano acumulado, que representa cada obrero salido de las eternas fraguas del trabajo, dondequiera que ellas chispeen. Los pueblos que sufren de este turbio mal de celos e inquietudes, de este provincialismo estrecho y agresivo, se privan voluntariamente del aluvión de fuerzas activas que pudiera sumárseles para reforzar su carrera hacia el porvenir mejor.

Cultivemos el provincialismo, con arte y mesura, así como uno de esos venenosos agentes que oportuna y parcamente utilizados producen resultados felices.

TEATRO NACIONAL
COMPAÑIA DE COMEDIA MODERNA SERRADOR-MARI
Jueves 26 de Agosto de 1920
La hermosa comedia del Teatro Argentino en tres actos, titulada: **Con las Alas Rotas**
Viernes gran función de moda
A petición de innumerables familias
El Derecho de Amar
PRONTO. ESTENO DE LA ULTIMA OBRA DE LOS QUINTERO **DIOS DIRA**

C. Martín & Cia. Teléfono 349 Apartado 807
Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patarrás, Cerveza Alemana *Spaten* superior a todas de la misma procedencia, Papel Sulphit, Zaraza Negra, Azul y gran surtido de géneros.

MURILLO *Tienda de Géneros*
Capas para niños, con su respectivo sombrero. satines negros y de color a ¢ 1.10 Género de lana para frazadas. Ropa de dormir para niños, muy barata. Medias de seda a ¢ 3.00 par. Manteados de lona en color. Loza y gran variedad de artículos.
Victor Murillo

Teatro Variedades *Miércoles 25 - Agosto*
A precios popularísimos
LA NOVELA DE LA MUERTE
¢ 0.50 LUNETAS O BUTACA ¢ 0.50
Mañana estreno
EL MISTERIO DE LA ESCAFANDRA GRIS
EMOCIONANTE SERIE ITALIANA EN DOS NOCHES

Blanco Marfil Menichelli



León Solano Soto

La sociedad capitolina usa el *blanco marfil Menichelli*; lo hallan indispensable para asistir a los teatros.
La belleza y el encanto seductor de la mujer se consigue con el uso del *Blanco marfil Menichelli*.
La sociedad cartaginesa aún no se ha dado cuenta de lo que es esta preparación. En El Bazar de Cargo y demás tiendas y boticas la encontrarán.

De última hora

Noticias Mundiales

SERVICIO HAVAS

BATALLA DECISIVA ENTRE POLO- NIA Y RUSIA

VARSOVIA, 24. — En la región de Nereu y Soldau las pérdidas bolsheviques "como prisioneros", alcanzaron al número de once mil en los dos últimos días. Las tropas polacas que caminan con dirección a Nereu rechazaron a los bolsheviques.

El grueso de las fuerzas polacas ocupa el territorio incluido entre los ríos Bug y Nereu. La caballería polaca está cortando ya el camino entre Lonsea y Billysteck. La batalla que está principiando en el curso mediano del Nereu, decidirá de la suerte de todas las fuerzas rojas embotelladas entre el Nereu y la frontera de Prusia.

EMBAJADOR ALEMÁN EN ITALIA. OTROS NOMBRAMIENTOS

BERLIN, 24. — Von Dernburg ha sido nombrado Embajador en Roma. Goo-pers, ex-Presidente de la Legación alemana en París, entra en el Ministerio de Relaciones Exteriores. Plehen, Cónsul actual de Alemania en Barcelona, pasa como Ministro en el Brasil; Pauli, Director en el Ministerio de Relaciones Exteriores, fue nombrado Ministro alemán en la República Argentina.

LOS ALIADOS SE PONEN DE ACUER- DO

LUCERNA. — 24. — Lloyd George y Gioletti han dirigido propuestas al gobierno francés para una acción en vista de asegurar a Polonia la plenitud del ejercicio de los derechos que le han sido conferidos por el Tratado de Versalles. También propone que Polonia tenga la facultad de hacer uso, en plena libertad y sin tropiezo, del puerto de Dantsig y de las comunicaciones de este puerto. Lloyd George y Gioletti dirigieron a Millerand un telegrama de cordial saludo aludiendo a la próxima sesión donde se deben encontrar los tres Ministros inglés, francés e italiano.

ES INMINENTE LA DERROTA DEL EJERCITO BOLSHEVIQUI

PARIS, 24. — El Gobierno francés constata que la comunicación dirigida por la Conferencia de Lucerna está de acuerdo con las ideas y los principios que siempre ha defendido.

VARSOVIA, 24. — Parece resultar de las últimas noticias de Polonia que las tropas bolsheviques tienen numerosos elementos indisciplinados y que deberán resolverse a una retirada general precipitada. Según el corresponsal de "Le Matin", dos divisiones polacas de caballería abanzan a marchas forzadas con dirección a Bierfostork con el propósito evidente de cortar la retirada a los ejércitos rojos que operan en la región de Vistule. Agrega que el ejército bolshevique parece encontrarse en vísperas de un desastre completo. El

general francés Weygand, Generalísimo del ejército polaco, ha declarado que Polonia será la tumba de las tres cuartas partes del ejército bolshevique.

DATZIG, 24. — Los obreros alemanes constituidos en Soviets tatan de ocupar la estación del ferrocarril para impedir los embarques con dirección a Polonia. El comandante alemán del puerto se ha negado a designar muelle a los barcos de guerra franceses.

LONDRES, 24. — El corresponsal de "Le Matin" anuncia que el Gobierno inglés ha decidido otorgar la independencia a Egipto.

Notas al vuelo

Leemos en la prensa cubana que nuestro estimado amigo don Froilán Turcios, a su paso por Europa, fué víctima de un cuantioso robo en un hotel de la Habana.

—A Limón llegó ayer la lancha panameña "Preston" con los pasajeros D. H. Johnston y señora y C. J. Vitch e hija. Sin carga ni correspondencia.

—Esta mañana fondó en Puntarenas el vapor canadiense "E. D. Kingaley", sin pasajeros. Carga: 1054 bultos y un paquete de cartas. Procede de California.

—Según leemos en la prensa de las otras secciones centroamericanas, se hacen fervorosos trabajos en pro del ideal unionista. Sólo aquí, nosotros, nos distinguimos por la falta de entusiasmo y por la frialdad con que vemos tan magno problema.

—Hoy termina el luto oficial decretado con motivo de la muerte del Licenciado Gutiérrez.

—No es posible descajar la montaña que se ha formado en la calle comprendida entre la esquina del Monte Nacional de Piedad y la del Colegio de Señoritas. ¿Quién puede ordenar el aseo de esa calle?

La conferencia de hoy en la Escuela de Derecho

Hemos recibido la siguiente invitación: Escuela de Derecho.—San José, 25 de agosto de 1920.—Señor El escritor y conferencista chileno don Agustín Venturino dará su segunda conferencia sobre *Sociología chilena*, hoy miércoles a las nueve de la noche, cuya disertación se verificará en el salón de actos públicos de la Escuela de Derecho y para lo cual tengo el honor de invitar a Ud. y familia. El Secretario de la Escuela, *Arturo Sáenz*.

Hay que tomar nota que la conferencia dará principio a las nueve de la noche.

El concierto de esta noche

El notabilísimo violinista señor Lo Priore deleitará esta noche a la culta sociedad josefina con el gran concierto que ya hemos anunciado.

Es de esperarse que demos demos tra cultura asistiendo a este acontecimiento artístico. En el ensayo de esta mañana nuestro crítico teatral pudo advertir que este violinista de referencia es lo más notable que ha venido al país.

Una orquesta de cincuenta profesores acompañará al señor Lo Priore en sus ejecuciones.

Beneficio de Nora Serrador

Como una muestra de simpatía y aprecio que la sociedad josefina siente por la joven y notable artista Nora Serrador, nuestro Coliseo estuvo anoche concurrido como nunca hasta ahora lo habíamos visto.

Fue necesario agregar muchas sillas en la platea y los palcos, y aún en la galería para que pudiesen asistir todos los que acudían en busca de localidad.

La simpática actriz fue ovacionada durante varios minutos cuando apareció en escena rodeada de flores, primorosas canastas y olorosos bouquets, que sus admiradores le habían enviado.

La comedia escogida "Genio Alegre", como todo lo de los Quintero, agradó en grado sumo al público.

"La Prensa" une a las demostraciones de simpatía que ha recibido Nora Serrador, su felicitación muy sincera y entusiasta.

Cónsul de Costa Rica en Yucatán

De hoy a mañana el señor Presidente de la República y el Secretario de Relaciones Exteriores rubricarán el nombramiento de don Carlos R. Menéndez, para Cónsul de Costa Rica en el Estado de Yucatán, República Mexicana.

El señor Menéndez es uno de los intelectuales mexicanos de mayor renombre. Sus obras son leídas con verdadero entusiasmo, pues encierran un alto espíritu patriótico, elegante y original estilo, una sinceridad histórica muy poco común.

Actualmente don Carlos R. Menéndez es Director del gran diario "La Revista de Yucatán", editado por una de las empresas más ricas y poderosas de México.

El señor Menéndez servirá el puesto *ad-honorem*, habiendo manifestado sus deseos de hacerlo con verdadero gusto, porque ama de verdad a Costa Rica, por haber sido ésta su segunda patria mientras estuvo expatriado en la época aciaga de don Porfirio Díaz.

Felicitemos muy sinceramente al Poder Ejecutivo por tan acertado nombramiento.

No hubo sesión municipal

Anoche debió haber continuado la sesión principiada el lunes y en la que se debía discutir los informes que se presentaron sobre las empresas de energía motriz.

Pero, como era de suponerse, algunos de los regidores no asistieron y con tal motivo ésta quedó en suspenso. A ese paso...

Posiblemente el señor Gobernador convoque a una sesión extraordinaria; pero en este caso, nosotros creemos que debe llamarlos seriamente, por cuanto que no se ha podido cerrar el acta de la anterior, y el lunes entrante, por reglamento, es fecha señalada para celebrar nueva sesión ordinaria.

Dr. JULIO AGUILAR

Contiguo al Dr. J. M. Soto
De 10 a 11 y de 1 a 4
TELEFONO 565

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

Rapidal

A LOS PADRES DE FAMILIA Y AL PUEBLO EN GENERAL.

Los señores Zeledón Hermanos, propietarios de la Tienda "La Violeta", han comprado en \$ 60.000 cien cajones de géneros, medias, frazadas, etc., etc., que realizarán dentro de pocos días a mitad de precio. Así que alerta todo el mundo; a comprar barato donde los señores ZELEDON HERMANOS.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR:

VICENTE SAENZ

Apartado P. = Teléfono 287

Suscripción mensual: ₡ 2.00
Número suelto: 0.10



¿Sufre Usted de la Garganta?

Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Es el mejor remedio para estas afecciones. Alivia prontamente la inflamación de las tonsilas.— Aplíquese en forma de masaje.

Sanativo y Calmante

Magnífico para resfriados y catarrros nasales. De venta en Boticas y Droguerías.

Unico fabricante:

THE MENTHOLATUM CO.
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



AGENTES EXCLUSIVOS

Delcore, Aronne & Co.

ATENCION

Debido al importante desarrollo de nuestros negocios, nuestro Almacén ha sido trasladado **AL NUEVO Y AMPLIO** local situado frente al costado Este del Banco de Costa Rica donde nos encontrarán como de costumbre enteramente a sus órdenes nuestra numerosa clientela y el público en general.

ALMACEN SASSO
SASSO HERMANOS

Agosto de 1920.

Hotel Washington

El mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios

Cocina francesa y Americana. Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español

Teléfono número 173 -- Apartado número 479

TEATRO NACIONAL

Miércoles 25 a las 8 y media

Gran velada artística de despedida del Virtuoso Italiano

SANTE LO PRIORE

Orquesta sinfónica de 40 Profesores

Véanse programas

Lavandería Sixaola

Eléctrica y a vapor.

GUILLERMO PACHECO O.

75 varas al Este de la esquina Sureste del Teatro Nacional.
Se lava toda clase de ropa blanca a precios bajos:

Cuellos a 5 céntimos

Camisas a 20 y 25 céntimos

Esta lavandería está atendida por mujeres.

TIENDA DE MODAS PARIS CAMISERIA

PASAJE CENTRAL Se atienden encargos al día SAN JOSE

Precios y trabajo en competencia con lo Extranjero

Maria y José Carreras

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguna

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserci/ v. Pago anticipado. No se aceptan avisos alternos.

¡¡VERDADERA GANGA!! A 18 colones quintal, se vende alambre de púa. — Queda poco. — Pueden aprovechar esta oportunidad al lado del Palacio de Justicia, donde Aarón Asch. — A. 18 — 6 v.

SE VENDEN unos muebles de caoba, con espejos biselados. Pueden verse en el Consulado de Chile, de 2 a 5 de la tarde.—A. 24—h. s. v.

VINOS DE MZSA franceses y cerveza alemana acaban de llegar a LA COOPERATIVA. G. GARBANZO & CO. A. — 16.

SE VENDE finca 130 manzanas, casa, trapiche, culturas caña, café, maíz y frijol, a dos horas de San José. Escribir Apartado 610. — A. 18 — 4 v.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de *Getz Bros & Cia.*, de San Francisco de California. Unicos agentes: *Peyroulet y Cia.*—J. 23—h. s. o.

LLANTAS! Llantas para automóvil las vendemos garantizadas, 30 x 3 y 32 x 3 y medio. Marca "Portage". *Peyroulet y Cia.*—J. 23—h. s. o.

PARAGUAS! Paraguas! Paraguas! de \$ 8.50 en adelante. *Robert Hnos.*—J. 23—h. s. o.

COMPREN Manta de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de *Robert Hnos.*—J. 23—h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de *La Florida Ice & Farm Co* que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de *La Prensa*—J. 22—h. s. o.

EN EL TRAYECTO entre la Plaza de Ganado y la Estación del Atlántico he perdido esta mañana un prendedor de platino con un brillante en el Centro. Se gratificará bien a quien lo presente en el Departamento de Ankylostomiasis (Teléfono 228). — A. 23 — H. N. O.

UN CAPITALISTA ofrece vender parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informarán.—J 22—h. s. o.

LAS PERSONAS que quieran vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda *Robert Hnos.*, para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23—h. s. o.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23—h. s. o.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de *La Prensa*—J. 22—h. s. o.

CEREZAS! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. *Peyroulet y Cia.*—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS ofrecen al público zarzas a 65 y 70 céntimos yarda.—J 23 10 v.

Tópicos del día

SIGUE LA BAJA DEL CAMBIO

En la mañana de hoy se han hecho operaciones en la calle al tipo del 320 por ciento; pero se trata por todos los medios posibles de hacer que siga bajando el cambio, por lo menos hasta el 300 por ciento, para mantenerlo en firme a ese tipo. Sin embargo algunos financieros no creen que baje a ese grado, sino hasta dentro de un par de meses, época en la cual vendrán letras.

Las causas principales que han originado el alza del cambio son tres: lo., porque los vendedores de letras ya han agotado, quedando en consecuencia muy pocas, y sobre éstas, claro está, el vendedor quiere sacar la mayor ventaja.

2o. Porque se creía tener una ganancia grande en las ventas del café, ocurriendo lo contrario, pues de esta vez hubo una pérdida de dos millones de dólares: dos millones que no entran al país este año.

3o. — Porque todavía no llegarán nuevas letras sino hasta dentro de unos dos meses. Estas son las razones de que el cambio se encuentre a un tipo bastante alto por el momento.

Ahora bien, favorecerá mucho la baja del cambio, la circunstancia de que por sólo azúcar entrarán este año al país no menos de dos millones de dólares, que vendrán a reponer la gran pérdida por las ventas de café.

Pero a pesar de todo esto, hoy parece que el cambio continúa bajando, debido al esfuerzo de algunos. Nosotros creemos que esa baja es totalmente ficticia, no estable, pues quienes la procuran tan sólo desean comprar sus mercaderías baratas y venderlas caras, como siempre ocurre, y como tuvimos una prueba evidente en aquellos tiempos en que el cambio estaba al quinientos por ciento. En ese entonces se alegó que por tal motivo el precio de las mercaderías se hacía subir; pero vino luego la baja hasta quedar al trescientos por ciento, y no hubo un solo comerciante que hiciera bajar también los precios de sus mercaderías, a pesar de que cuando estuvo el cambio a ese tipo alto, ellos no compraron nada, pues se sostenían perfectamente con las existencias grandes que habían embodegado desde mucho tiempo atrás. Así son las cosas.

Crónica judicial

CORTE PLENA

SESION DEL LUNES

No habiendo aceptado el señor Salvador Bonilla Sáenz el cargo de Alcalde cuarto del cantón central de San José, se nombró en su lugar al señor Manuel Marín Quirós.

—De la terna de ley se nombró al señor Pedro Sánchez Vargas para el destino de Secretario de la Alcaldía del cantón de Santa Bárbara, en vez del señor Joaquín Madrigal Cabezas, quien no lo aceptó.

—Asimismo se nombró al señor Anibal García Villar para el puesto de Secretario de la Alcaldía de Liberia, en sustitución de Claudio Villalta, quien tampoco lo aceptó.

—De las ternas enviadas se nombró a los señores Gorgonio Rosales Hernández y Juan Aristides Brenes para los empleos de Secretario de la Alcaldía de

Nicoya y notificador sin sueldo de la propia Alcaldía, por su orden.

—Se nombró al señor Rodolfo Solís para el destino de Prosecretario de la Alcaldía 2a. de Limón, en lugar del señor Antonio Aníbal Castro Rojas.

—Vistas las solicitudes de Francisco León Villalobos, Abel Peña Garro y Teófilo Tencio Tencio en que piden que se les conmute en confinamiento, el resto de las penas que les fué impuestas, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable a dichas solicitudes.

—Fue designado por la suerte el Conjuez Lic. Antonio Vargas Quesada para reponer en la Sala Primera de Apelaciones al Magistrado Guzmán en las diligencias de curatela de Jesús Hernández Barquero.

—También fueron designados por la suerte los Conjuces Licenciados Luis Barquero Montes de Oca, Ramón Zelaya Villegas, José Vargas Montero y Oscar Herrera Troyo para sustituir en la Sala 2a., los tres primeros, al Magistrado Vargas en los asuntos: causa contra Delfín Fonseca Calderón por estupro de María Aurelia Cruz Corrales; sumaria contra Tobías Arias Córdoba por perversión de menores, y sumaria contra Miguel Angel Obregón Zamora y otro por usurpación y violación de correspondencia en daño del Licenciado Luis Anderson Morúa; y el último, al Magistrado Castro, en la misma Sala, en las diligencias creadas para averiguar la fuga del reo Ramón Vilches Barquero.

Por 3 colones

mandaré por correo seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de *Pompeia, Azurea, Gloria de París, L'Origan, Ideal, Dulce Beso, Eclat, Flores de Amor, Fascinación, Mavis, Mary Garden o Bouquet Imperial*, en su purísima esencia.

Dirección: Srta. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40. — Heredia.

Almacén de música PAEZ & CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc., etc.

Ocasión

¡Sólo por 20 días!

Desde el primero de agosto, LA COLOMBIANA realizará de su mejor y más elegante calzado, un grande y variado surtido para señoritas, caballeros y niños, a precios bajísimos, un 50 por ciento menos, a fin de renovar sus existencias y dar entrada a los estilos y novedades que prepara para fines de año.

El estado sanitario en la Región Atlántica

Continuamos recibiendo informes de los diferentes lugares de la línea al Atlántico sobre el mal estado sanitario en esa región.

Esto ocurre siempre en la estación lluviosa, y las causas de que gran número de personas se enferme, son muchas. Los peones principalmente son los que tienen que sufrir los rigores del tiempo: se encuentran trabajando a todo sol, y de un momento a otro les cae la lluvia encima; y de aquí una causa para que las enfermedades les sobrevengan, prevaleciendo siempre el paludismo.

Es una cuestión inevitable, y por otro lado hay que agregar el poco cuidado que tienen.

Rapidal

Almacén y Tienda "La Poupée"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón, frazadas lana y algodón, cotines, céfros, ropa interior. Hagamos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Teléfono 554 - Se atienden órdenes por teléfono - Apartado 168

GRAN FABRICA de Mosaicos Hidráulicos INGENIERO LESMES S. JIMENEZ

Apartado 343 Teléfono 278

MOSAICOS. — En diferentes tamaños, gran variedad de dibujos completamente nuevos. Especialidad en Mosaicos para baños.

NOVEDADES. — En tinas y lavatorios para baño, pilas bautismales de agua bendita; gran variedad en columnas, macetas y entabalastradas.

LA CABAÑA De Antonio Rescia

Acaba de recibir leche condensada, cacao y harina Nestlé; sal marquilla El Roble y otros artículos de consumo diario. — Variado surtido en vinos y licores del país, y extranjeros. Ordenes a domicilio.

Teléfono 744. — Esquina opuesta a la Imprenta Alsina.

¡OJO! ¡Gran oportunidad!

Para el que quiera redoblar su dinero haciendo un buen negocio, se venden en el centro de esta ciudad, dos lotes de terreno situados a 150 varas al Este de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez. Un lote mide 1450 varas cuadradas a razón de 3.50 colones, y el otro 4300 varas a 2.50 colones.

Para más informes entenderse con don Luis Vásquez Q., quien puede hacerse cargo de cualquier construcción en los mismos terrenos.

Aproveche la presente ganga y búsqume en el edificio en construcción de don Octavio Saborío, situado 150 varas al Norte de la "Provedora".

QUE BARATO!

HERRADURAS! HERRADURAS!

que valen \$ 40-00 quintal a \$ 30-00 quintal. Tomando de DIEZ QUINTALES para arriba se pondrá precio especial

Tienda de Alajuelita 200 varas de la Escuela Mauro Fernández.

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Mecina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta. Horas de Oficina: de 10 a 11 y media, de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443



Piza e hijos

Makafone

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO

₡ 23.000,000-00

₡ 23.000,000-00

PASIVO

Varios 1.846,000-00
Capital 2.090,000-00
Reservas 1.690,000-00
Emisión 17.674,000-00

₡ 23.000,000-00

RECIBE DEPOSITOS:

En cuenta corriente, reconoce 3 por ciento anual
A 3 meses plazo " 3 " " "
" 6 " " " 4 " " "
" 12 " " " 6 " " "

CONCEDE PRESTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4 por ciento anual, 8 por ciento " " " 1 " " 9 " "
En cuenta corriente 9 " "

Banco Internacional de Costa Rica,
Juan Rafael Chacón
DIRECTOR.